74ème session du Comité exécutif du Hautcommissariat des Nations unies pour les Réfugiés

Discours du

MINISTRE DE L'INTERIEUR

9 – 13 Octobre 2023 Genève-SUISSE Madame la Présidente,

Monsieur le Haut-commissaire des Nations Unies pour les réfugiés,

Distingués Représentants,

Mesdames, Messieurs,

Tout d'abord, permettez-moi d'adresser mes félicitations à Madame la Présidente sur la manière pragmatique dont elle dirige les débats, ainsi que le Secrétariat et les membres du Bureau pour l'organisation efficace de cette 74ème session de l'ExCom.

Mes félicitations vont également à l'endroit du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés pour le plaidoyer et les actions continues qu'ils mènent pour les personnes déplacées.

Cette rencontre annuelle est un moment solennel de concertation, de réflexion et d'action. C'est l'instant idoine pour revoir notre copie en matière d'action à l'aune de nos engagements et de nos responsabilités collectives.

Madame la Présidente, Mesdames et messieurs,

La République de Djibouti a traduit dans les faits les engagements solennels qu'elle avait pris au Sommet du septembre 2016 à New York et ceci malgré les défis multiformes rencontrés.

En effet, pour améliorer significativement les conditions de vie des populations refugiés et des communautés hautes, le Gouvernement de Djibouti, avec l'aide des partenaires au développement, a engagé des vastes efforts pour développer des habitations résilientes avec un meilleur accès à l'eau potable et à l'électricité, des constructions de routes et ceci – dans les différents sites où sont installées les populations réfugiées.

Dans le domaine de l'Éducation, les résultats obtenus sont remarquables, à cet effet, la Déclaration de Djibouti sur l'Éducation a eu un fort retentissement au niveau régional et continental. Plus d'une centaine d'étudiants réfugiés sont inscrits à l'Université de Djibouti. Certains d'entre-eux ont bénéficié d'une bourse d'excellence gouvernementale pour des études à l'étranger et ces derniers représentent 40% du total des bourses dans certains secteurs.

Le programme national de sécurité familiale (PNSF) est un autre exemple de résultat probant, 800 familles soit environ 4000 personnes bénéficient de la protection sociale.

Madame la Présidente,

Mesdames et messieurs,

Ces résultats acquis dans l'inclusion des réfugiés s'inscrivent dans le cadre des engagements pris par mon pays dans les instances internationales et régionales.

Malgré l'obtention de résultats tangibles dans le cadre des engagements pris par mon pays, l'assistance du système des Nations Unies n'arrête pas de diminuer.

Par ailleurs, comme le Haut-commissaire des Nations Unies pour les réfugiés a détaillé dans son discours d'ouverture, les populations-demandeuses d'asile et les migrants qui transitent dans les pays fonctionnent en vase communicant.

C'est le cas pour mon pays d'un million d'habitants qui est devenu au fil des années un pays de transit, de destination et de retour pour les migrants venus en majorités des pays limitrophes. Il est estimé un nombre de 240 milles migrants par année qui traversent le pays dans les deux sens selon l'Organisation internationale pour la migration (OIM) et dont 20% restent dans le pays pour gonfler les rangs de la population flottante avec tous les problèmes économiques, sanitaires et sécuritaires que cela engendre.

Parfois, ces populations flottantes deviennent des demandeurs d'asile pour fuir la précarité. Dans le sens inverse, l'insuffisance des moyens d'assistance pousse une partie de la population refugiés à suivre la voie de la migration ou de se convertir en population flottante qui fait la mendicité.

C'est ainsi que notre dernière opération de vérification physique dans les villages de réfugiés nous a permis de constater l'absence de dizaines de familles de réfugiés.

A cela s'ajoutent les impacts du changement climatique qui fragilisent d'avantage ces populations réfugiés avec des désastres naturels.

Et le Gouvernement, conformément à ses engagements, est emmené à assister ses populations au même titre que la communauté hôte, ce qui constitue encore une contrainte supplémentaire.

Madame la Présidente,

Mesdames et messieurs,

Il est plus que jamais urgent et nécessaire de se focaliser sur les solutions durables telles que le rapatriement volontaire et la réinstallation des réfugiés pour donner de l'espoir et encourager les pays hôtes à continuer à honorer leurs engagements.

Madame la Présidente,

Mesdames et messieurs,

La République de Djibouti réitère sa volonté inébranlable à poursuivre avec le Haut-commissariat des Nations Unies pour les réfugiés, sa politique de générosité et d'inclusion.

A ce titre, je lance un appel solennel aux donateurs de soutenir le HCR pour atteindre les objectifs pour des solutions durables.

Je vous remercie pour votre aimable attention.